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礼礼让让斑斑马马线线理理应应成成为为一一种种习习惯惯
□曲征

齐鲁晚报8月5日C10版报道，
济南交警评选的第一位最美驾驶
员诞生。4日上午，因为主动礼让
斑马线，被交警全程拍摄下来的
济南女司机韩敏，以无瑕疵的礼
让行为被交警评为首位“最美驾
驶员”。韩敏称，礼让行人是一种

“习惯行为”。
礼让斑马线是每位司机必备

的素质，这种行为不仅体现了司
机对行人生命安全的尊重，也体
现出作为强势一方的车辆对于弱
势一方的行人最基本最起码的照
顾与关怀。实际上，车辆礼让行

人，早已成为国际惯例，也是我国
《道路交通安全法》规定的行为，
同时也是驾校的考试内容。

但现实中，真正像韩敏那
样的礼让司机少之又少。人们
经常看到的，不是车辆礼让行
人，而是行人躲避车辆。尽管济
南市自7月中旬在全市启动“礼
让斑马线”行动，并且运用相对
严厉的制度来规范与约束司机
的行为，但仍有许多司机我行
我素。济南交警之所以评选“最
美驾驶员”，其原因也主要是这
样的司机真的不多，需要用激
励手段宣传推广。

其实，换个角度来看“礼让斑

马线”，就会发觉，礼让斑马线不
只是关注行人的生命安全，同时
也是在保护司机本人。试想，一旦
因为横冲直闯而酿成交通事故，
那倒霉的不只是行人，还有司
机本人。不管是民事责任，还是
刑事责任，都会将司机搞得焦
头烂额。司机本来想开快一些
节省时间，到头来却因为交通
事故而耽误了时间。

所以对于司机而言，在礼让
斑马线上，理应像韩敏那样，尽快
变成一种习惯，一种自觉行动。要
成为习惯，也并非难于上青天。据
交警介绍，在交警抓拍最美驾驶
员过程中，一些汽车也有礼让行

为，但是却存在许多小瑕疵，比
如，骑在停止线上或人行横道线
上的“礼让”、缓慢行驶的“礼让”
以及“礼让”大部分行人忽视小部
分行人等。如果这些司机再注意
一些，进一步克服这些小瑕疵，也
一样能够成为韩敏那样的“最美
驾驶员”。

当然，要让每位司机都养成
礼让行人的行为习惯，除了宣传
引导、号召网友随手拍、评选“最
美驾驶员”等激励手段外，最重要
的，还是要按照《道路交通安全
法》的规定，处以扣3分罚50元的处
罚，用强制手段来强迫司机学会
保护行人的生命安全。
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@悠然：周末公交车外出，上车
后就听到几名喝了酒的小伙子在胡
侃，其中一个满嘴粗话，在一个拐弯
处还吐了一地，弄得车上一片狼藉，
味道特别难闻。乘客见此大都屏住呼
吸，把头转到靠近车窗的位置。笔者
以为，像这样喝多了的乘客，上车时
司机就应当制止，不能影响一车人的
感受和安全，影响城市的文明形象。
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治治陋陋习习需需从从思思想想上上根根除除

□冯勇

晚报5日C10版报道，济南
女司机韩敏，以无瑕疵的礼让
行为被交警评为首位“最美驾
驶员”。

斑马线礼让行人本来是
一名合格驾驶员的基本驾驶
素养，但由于长期以来国人形
成的“中国式驾驶”陋习，斑马
线礼让行人逐渐演变成行人
的一种奢望。行人抢行，骑车
的也抢行，开汽车的自恃强悍
更是抢行没商量。似乎大家都
有着十万火急的事情，不争分
夺秒地往前赶不行。在大家的
争先恐后之下，斑马线礼让行
人的驾驶员简直成了异类。

国人在痛斥与大力讨伐
驾驶员交通陋习的同时，职能
部门也不断努力地做着引导
工作。不仅相继出台了一系列
严厉的治理“中国式交通陋

习”的政策与措施，而且以人
性化的执法手段逐步修正着
国人的出行习惯。治理交通乱
象，仅仅依靠严格的执法手
段、严厉的制裁措施，虽然有
时候能起到立竿见影的效果，
但不从思想根源上解决人们
陈旧落后的交通意识，就无法
彻底根除国人的交通陋习。

济南交警评出首位“最美驾
驶员”的重要意义就在于，于严格
的执法过程中融入人性化的因
子，以鼓励倡导来为广大市民树
立足以效仿的榜样。“榜样的力量
是无穷的”，正能量必定行之久
远广泛流传。

正如济南首位“最美驾驶
员”韩敏所言，“其实没什么，就
是一种习惯吧。”说得真好！只
有所有的驾驶员都能把礼让行
人，严守交通规则深化到自己
的一言一行之中，养成良好的
交通习惯就在情理之中了。

□朱凤翠

8月4日上午 ,因为主动礼
让斑马线,济南女司机韩敏被交
警评为首位“最美驾驶员”。“其实
没什么，就是一种习惯吧。”

众所周知，在道路交通中，
斑马线被称为生命线，可现实中
总有一些人不把斑马线当回事。
不少市民在斑马线上，都或多或
少遭遇车辆不但不主动避让，还
鸣笛加速通过的经历，正是因为
个别驾驶员的“抢先”，经常会发
生交通意外，给过马路的行人带
来安全隐患。尤其对于一些腿脚
不便的老人来说，过马路是一件
很难的事情，而且还很危险。笔
者认为，在这种情况下，最美驾
驶员韩敏的自觉和文明行为更
显得难得，应该成为大家学习的
榜样。

据笔者了解，《中华人民
共和国道路交通安全法》第四

十七条明确规定：机动车行经
人行横道时，应当减速行驶；
遇有行人正在通过人行横道
时，应当停车让行。机动车行经
没有交通信号的道路时，遇有行
人横过道路，应当避让。此规定
称为“礼让斑马线”，其实就是礼
让行人。驾驶人在斑马线前的行
为，往往反映出驾驶人的文明程
度，也直接反映出一个城市文
明建设水平的高低。

笔者觉得，随着城市机动车
辆的不断增加，礼让斑马线需要

“软硬兼施”，一是交警部门加大
对违章驾驶员的处罚力度，从制
度上约束公交车、出租车、私家
车礼让行人；二是营造一种遵守
交通法规的氛围，对驾驶员加强
社会责任感教育，让其从思想上
明白安全驾驶、依法开车是一名
司机的职责，文明行车是司机肩
负的一种社会责任，让礼让斑马
线蔚然成风。

公交车上撒酒疯该管

@清源：日前，笔者带着友人去
大明湖游玩。友人喜欢荡舟明湖，于
是去租电瓶车，但是工作人员告诉
我们下午五点四十分准时下班。夏
天的济南，黑天的时间在傍晚7点以
后，五点四十分收船感觉早了点，建
议园方适当调整一下收船时间，使
得慕名而来的外地游客，也能满足
乘船领略傍晚时分济南湖光山色之
美景的需求。

大明湖收船有点早

@韦钦国：城管局主办为期三天
的2014年度环卫工子女夏令营，给十
几位环卫工子女安排了丰富的活动，
借此表示对环卫工人的关心与尊重。

笔者以为，夏令营不必追求住星
级宾馆这般高大上，也不必刻意追求
新闻效果，应从实际出发，给这些小客
人呈现一个真实的济南。将此类活动
做实做好，事前不妨征求一下环卫工
及孩子们的意见，结合他们的诉求来
安排相关事宜，这样针对性会更强一
些。有条件的居民也可以把这些多半
来自乡下的小客人邀请到家中做客，
这样能够让他们更加直观地感知这座
城市真实的状态——— 他们父母工作的
这座城市，可能比他们想象中好，也可
能比他们想象中差，从生活、宜居等方
面看，也许在某些方面还不如乡下。

开办环卫工子女夏令营，除了给环
卫工和子女提供团聚机会、开阔孩子们
的视野外，让他们比较客观地认识这座
城市的状态也应当是目的之一。

环卫夏令营不必追求高大上
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